

**COLUMNA**

Gabriela Navarro Manzanal, directora Proyecto Asociativo Regional Explora Los Lagos

Consolidación en comunidades educativas

En el marco de los 30 años del Programa Explora, el trabajo del Proyecto Asociativo Regional (PAR) Explora Los Lagos durante 2025 con las comunidades educativas fue altamente positivo, superando las metas comprometidas de participación en sus distintos instrumentos. El PAR Explora Los Lagos es una iniciativa del Ministerio de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación, ejecutada por la Universidad Austral de Chile Sede Puerto Montt desde 2019, cuyo objetivo es promover la apropiación del conocimiento en la comunidad educativa, fortaleciendo competencias y trayectorias en ciencia, tecnología, conocimiento e innovación (CTCI) desde edades tempranas y consolidando de forma sostenible el ecosistema educativo.

En 2025 se superó la meta de participación estudiantil, alcanzando 1.783 estu-

diantes (sobre los 1.450 proyectados), junto a 177 establecimientos y 230 docentes. La cobertura territorial abarcó 12 de 15 comunas en el Programa de Indagación para Primeras Edades (PIPE), 21 de 20 en Investigación e Innovación Escolar (IIE) y 24 de 12 en Educación al Aire Libre (PEAL). PIPE involucró a 808 niños y niñas, 62 educadoras y 30 establecimientos, con 77 experiencias pedagógicas y 28 visitas. IIE contó con 374 estudiantes, 40 docentes y 40 establecimientos, realizando 57 reuniones virtuales, 10 visitas presenciales de asesores científicos y un Congreso Regional con 21 establecimientos, 65 estudiantes y 10 stands del ecosistema CTCI. PEAL permitió la salida a terreno de 1.235 estudiantes de 57 establecimientos mediante 57 recorridos.

Asimismo, se fortaleció la articulación de redes colaborativas, destacando la participación de 23 profesionales de instituciones públicas y privadas en el Comité Temático Transdisciplinar, y la colaboración de cerca de 30 asesores científicos de nueve instituciones y tres regiones.

La incorporación de nuevos establecimientos, incluidos aquellos de zonas remotas, evidencia el impacto y valor de estas iniciativas para acercar la ciencia a niñas, niños y jóvenes.

Para el Ministerio de CTCI, la Universidad Austral Sede Puerto Montt y el equipo del PAR Explora Los Lagos, resulta especialmente satisfactorio observar el empoderamiento de docentes y estudiantes, reafirmando el compromiso de seguir acompañando a las comunidades educativas en el acceso al conocimiento.